



EL Liberal

-Franqueo concertado-

Arriacense

-Franqueo concertado-

AÑO II

DIRECTOR: MARIANO PASTOR

NÚM. 85

Se publica los sábados

Precios de suscripción.	Al mes.....	0,35 pesetas
	Al trimestre.....	1 »
	Al año.....	4 »

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA, NUM. 56

No se devuelve los originales

Número suelto, DIEZ céntimos

ANUNCIOS Y ESQUELAS DE DEFUNCION, SEGUN TARIFA

TELEFONO NUM 102.

CUESTIONES ECONÓMICAS

Lo mismo los liberales que los elementos afines a nuestro partido coinciden en el reconocimiento de la necesidad de atender principalmente en lo sucesivo a las reformas de índole económica. Sin perjuicio de buscar soluciones rápidas y apropiadas a los problemas que se planteen en otras esferas de la actividad social, el partido liberal trata de encauzar su actuación futura, ya como oposición monárquica, bien desde las alturas del Poder, en un sentido principalmente político-económico.

Parece un absurdo juntar estas dos palabras. Todos estamos acostumbrados a oír que desde el ministerio de Hacienda no se puede hacer política (entendiendo esta palabra en su acepción más pura); se ha llegado a pedir en alguna ocasión que aquel ministerio fuese desempeñado por un técnico, desligado de todo compromiso partidista.

Ha sido este uno de tantos tópicos que ha caído en desuso, al chocar con la realidad de otros países, donde la presencia de ministros liberales en el de Hacienda ha sido causa determinante de ciertas trascendentales reformas, que un ministro conservador hubiera sido incapaz de firmar. Los conservadores (la palabra lo dice), aunque procuren amoldarse al espíritu de los tiempos y traten de transformar los actuales impuestos, basándolos en razones más equitativas y más en consonancia con las modernas doctrinas de la Economía política, no pueden hacerlo.

La clase social que los encumbra en el Poder ejerce sobre ellos una presión enorme y las ideas más hondamente renovadoras se embotan al chocar con una coraza de prejuicios y de atavismos, que constituyen el eterno escollo para la marcha progresiva de la sociedad. En España mismo, la labor económica iniciada por el Sr. Cobián no puede encontrar continuadores en un gobierno conservador.

Parece ilógico que los liberales que, por tradición y por ideal, han de ser fieles defensores del individualismo, conforme a la senda que les marcaron los fisiócratas, sean hoy los que con mayor cordialidad hayan acogido las ideas de la socialización del

impuesto. No es ilógico, sin embargo, si nos fijamos en que, también por tradición, han sido los liberales hombres de espíritu amplio; capaces, por lo mismo, de admitir en su campo todos los ideales de progreso y de justicia.

La política agraria, considerada en su más amplia acepción, no puede ser patrocinada por los conservadores. Ataca esa política en sus raíces a muchas preocupaciones arraigadísimas en el ánimo de los que aún permanecen aferrados a una concepción romana del derecho de propiedad. Esa preocupación está naturalmente más arraigada en las clases conservadoras que en ninguna otra y en ellas se encontraría, cuando se intentara revolucionar ciertos principios económicos, una resistencia, no ya pasiva, sino activísima.

En ese sentido puede hacer tanto el partido liberal que difícilmente podría realizar un programa de esa índole en una sola etapa de Gobierno.

Sin embargo, no se crea que esas reformas han de trastocar los términos sociales de la actualidad, poniendo abajo lo que está arriba. La sociedad, con una reforma agraria, no se desorganiza; por el contrario, se organiza sobre unas bases más sólidas, bases que obedecen a un principio igualitario y justo, cuyos efectos serían que, al contribuir todos con mayor equidad, todos pagasen menos y el Estado tuviese en cambio mayores ingresos.

Esto que, a primera vista, parecerá una utopía, puede convertirse en una hermosa realidad. Probaremos nuestro aserto en números sucesivos.

Malthus Pérez.

Triquiñuelas dialogadas

—Ya tenemos a Belmonte en Guadalajara. ¡Loado sea Dios!

—¡*Laus tibi Christi!*

—*Oremus.* Porque no sé si sabrás que Belmonte tiene un catecismo con padre nuestro, credo y demás oraciones.

—No está mal. A Belmonte, que es un genio, se le puede adorar.

—No digas eso del genio de Belmonte: nos van a llamar incultos.

—¿Incultos, por qué? El genio es siempre genio, llámese Shakespeare o Belmonte. Si el cascarrabias de Don Guillermo subyuga y emociona, no menos emociona y subyuga Juanito Terremoto.

—¡Uy, que *chalo* te encuentro! Tú has bebido.

—Ya me lo has dicho otra vez y bien sabes que no lo cato. Estoy a régimen.

—¿A qué régimen? Al gramatical, no será.

—No hablemos de gramática, te lo suplico. Después de habernos apabullado en ese terreno, no tenemos derecho a tratar ciertas cuestiones.

—Y sí que nos han apabullado.

—No hay mejor cosa que vivir de la ilusión. La ilusión es el aura matutina que acaricia nuestras horas grises.

—Eso lo has leído en Martínez Sierra.

—Te aseguro que no.

—Pues cualquiera lo diría... ¡Ah! se me olvidaba decirte que vamos a tener fiesta del cuplé: prepárate para ver a la Totó, a la Raquel y a las demás estrellas de nuestros salones de *varietés*.

—Y ¿por qué no se organiza también la fiesta del sainete?

—Para que nos estrenaran el nuestro, ¿verdad?

—De ninguna manera. Te estás volviendo muy malicioso. Es que la fiesta del sainete, combinada con la del *cuplé*, resultaría una cosa magnífica. Mira que cartelito se me ocurre: *La verbena de la Paloma, El santo de la Isidra*, la Totó, la Raquel y cualquier otro numerito de tronío. ¿Qué te parece?

—Sublime. Pero no habrá dinero para hacerlo.

—Pues no te creas que no nos conveniría ese cartel *refrescante* para aliviarnos del peso de las truculencias policíacas.

—Pero no es posible. Para otro año será cosa de pedirlo con tiempo y de que los ediles piensen en ello.

—Se lo diremos a Don Miguel, por si acaso.

—Pues dicho. Y a la Asociación de la Prensa se lo decimos también, por si todavía hubiera tiempo de organizarlo. Aunque comprendemos que es tarde.

—Más vale tarde que nunca.

UNA IDEA

En nuestra redacción se ha presentado «Fernando Alcázar». Y nos ha dicho lo que se propone. Llevado de su amor a Guadalajara, de su cariño hacia la patria chica, «Fernando Alcázar» ha venido a pedirnos un hueco en las columnas del periódico para publicar monografías, anécdotas, biografías, estudios históricos, etc., relativos todos a la provincia de Guadalajara.

Cuenta para ello «Fernando Alcázar» con la cooperación de personalidades tan distinguidas como D. Antonio Pareja Serrada, D. Ramón Casas, D. Juan Diges, don Eduardo Contreras, D. José Sancho, D. Manuel Moreno y D. Nicolás Ugarte. Todos estos señores se disponen a colaborar en una obra altamente patriótica e interesante, como es la de honrar las columnas de EL LIBERAL ARRIACENSE publicando una serie de trabajos de sabor regional.

Pretende «Fernando Alcázar», y a ello hemos accedido gustosísimos, publicar todos estos trabajos en forma de folletín, con objeto de que se puedan recortar y encuadernar para formar en su día un tomo que constituya una interesantísima «Historia de Guadalajara.» De modo que ya lo saben nuestros lectores. En el próximo número daremos principio a la publicación de esos trabajos, considerándonos honradísimos con ello y contribuyendo, en la medida de nuestras fuerzas, a la realización de la idea de «Fernando Alcázar».

El primer trabajo que publicaremos será un estudio, del ilustre doctor don Román Atienza, acerca de Alvarfáñez de Minaya.

Y ahora nuestros lectores preguntarán: «¿Quién es Fernando Alcázar?» Pues Fernando Alcázar es Angel Fernández Anduaga, un muchacho joven, un entusiasta de su tierra, que constantemente está ideando algo para honrarla.

En esta ocasión nos ha dispensado el honor de dirigirse a nosotros, buscando nuestro apoyo y nuestro concurso. Las planas de EL LIBERAL ARRIACENSE son suyas y de sus dignísimos colaboradores.

Sr. Director de EL LIBERAL ARRIACENSE.
Guadalajara.

Muy señor mío y de mi mayor respeto y consideración: Dos líneas solamente de agradecimiento y de gratitud a V. que tuvo a bien acoger mi idea en las columnas del periódico de su digna dirección, así como a todos cuantos he acudido en demanda de apoyo, amantes como yo de esta clase de estudios.

El pensamiento sabe V. cual es, y se desarrollará reuniendo cuantos trabajos sobre historia, arte, viajes, arqueología, minería, etc. etc., se refieran a este mi querido pueblo y su provincia bajo el nombre de «Memorial Histórico Arriacense».

Cúmpleme de estas columnas advertir a los lectores que, si en verdad llevo a realizar mi pensamiento, será por la favorable acogida que me han dispensado, tanto los señores que a mi disposición han puesto sus bibliotecas, como por la de EL LIBERAL ARRIACENSE, que me ha abierto sus columnas para el mismo objeto.

De V. su muy agradecido s. s. y afectísimo amigo

Angel M.^a Fernández.

Divagaciones peripatéticas

¿PERIODICOS?

Tras de *Los bárbaros*, *El loco*. Y este *Loco* deja tamañito a *Los bárbaros*, como *Los bárbaros* eclipsaron a *El Intransigente*. Leyendo estos periodicuchos piensa uno cómo habrá autoridades y fiscales, que consientan tales cosas. Eso ya no es literatura ni periodismo: es buscar en lo más recóndito de los diccionarios las palabras más soeces, el vocablo más torpe y repugnante; es discurrir en una cloaca y meditar en un sumidero. ¡La Prensa en manos de esa gente!... ¿No se podría tomar alguna determinación contra esos escritores (?) que están deshonorando la libertad de imprenta, con gran regocijo de los enenemigos de las libertades, conquistadas a costa de tanta sangre? ¿No hay medios de tapar esas bocas y de contener esas plumas? Por decoro profesional, por dignidad, ¿no hay un alma grande, buena y generosa que ponga una mordaza a esos enegúmenos?

LO MAS INSULTADO

Esos periodicuchos quieren zaherir, insultar a Fulano o a Mengano. A pesar de todo no lo consiguen. A quien insultan es al público, es a la sociedad entera, cuando a aquél y a ésta los creen capaces de leer esas columnas cuajadas de barbaridades sin gracia, groseras e indecentes.

Los periódicos liberales deben tomar la iniciativa contra esa clase de Prensa. Somos los más interesados en que la libertad de imprenta no sea mancillada. Nuestros enemigos, los de la Buena Prensa, utilizan contra nosotros ese arma de los periódicos de escándalo: nos confunden a todos en el mismo anatema. Y debemos tener interés en establecer la debida separación de clases. Con esos periódicos de insulto y de calumnia no queremos el menor punto de contacto. Deben ahogarse en la atmósfera melfítica en que se desenvuelven.

Esa asfixia será celebrada por todos los hombres dignos.

LA FERIA

Estamos en vísperas de ferias. Se habla de Belmonte y de *Saleri*. Un escalofrío de entusiasmo ha recorrido nuestra médula. Hemos vislumbrado un porvenir preñado de insuperables medias verónicas belmontistas, de inmejorables pares de banderillas del paisano.

Belmonte: la emoción artística. Y en el Teatro principal, emociones truculentas con los dramas policíacos que nos prepara Marcelino. Y además las emociones que despertarán en nosotros las bellísimas canzonetistas que habrán de desfilan por el escenario la noche de la fiesta del cuplé. Emociones por todas partes. Nada, que no vamos a ganar para emociones.

¿LA GUERRA?

Esto nos preguntarán los eternos rezongadores. «¿Cómo se olvidan ustedes de la guerra? En esos días de festejos, ¿no se acordarán ustedes de Hindenburg?» No, señor; no nos acordaremos de Hindenburg. Baza mayor quita baza menor. Y una media verónica de Belmonte es más hermosamente trágica que ese avance cruel, despiadado de los alemanes en Rusia. Además, aunque nosotros dejemos de pensar en la guerra durante unos días, el 90 por 100 de los españoles no se acuerda de ella para nada.

Y sin embargo, esta guerra tiene para nosotros, como para todos los hombres, una transcendencia enorme; tal vez más que la guerra de Cuba. Allí luchábamos por el huevo; ahora unos y otros luchan por el tuero, entendiéndolo cada uno a su manera. Perder un pedazo de tierra es triste; perder la fe en un ideal, ver tal vez desaparecer ese ideal, es desolador, es aplastante.

SUPERFOSFATOS 18 a 20, de Otto Medem. De venta en Guadalajara, en casa de los Sres. Boixareu y en su almacén de LOS BATANES.

Bueno, hombre, bueno

No hay que ponerse así.

Flores y Abejas, y nada menos que en el fondo de su último número, nos pone puente de plata suponiendo que huímos, el mismo día precisamente en que nosotros retamos al colega a una controversia pública que ya verán ustedes como no la acepta. Esto es lo mismo que reproducir el cuento del portugués: «Si me sacas del pozo te perdono la vida...»

Bueno, nosotros hemos leído a Platón, (somos pedantes), y sabemos reirnos de los peces de colores. Y claro está, ni nos enfadamos, ni descubrimos la hilaza hablando de las suscripciones, del tamaño del periódico, del precio de los anuncios, ni de otras pequeneces del género ínfimo. Y tomamos las cosas a broma.

Sólo en ese sentido pensamos contestar a eso de que aquí todos los periodistas nos llamamos *de tu*. Algunos sí: los que tenemos confianza; pero los demás y con los demás se llaman y nos llaman *de us el*, por una elementalísima regla de urbanidad. Esto es posible que sea otra pedantería; pero es que los maestros de primera enseñanza tenemos la manía de la educación; y EL LIBERAL ARRIACENSE cuenta con dos maestros, no un , como afirma el colega. Los dos ostentan con orgullo este título y los dos pueden dar lecciones de gramática, sobre todo a los suspensos en la asignatura. Precios módicos.

De eso de que *Flores y Abejas* ha echado por tierra el armadijo de nuestra sabiduría, no hacemos caso: es una figura retórica tan gastada y tan movida como la forma floreabéjica de ponderar los adjetivos: *a tan distinguido señor...., a tan estupendo dramaturgo...., por tan probo funcionario.... Tan distinguido genio* le llamó a Cervantes no se quién y se quedó tan fresco. *Tan-ta-ran-tan*: aquí tienen ustedes un pseudónimo como otro cualquiera para quien lo haya menester.

Flores y Abejas es un periódico ingenuo, y si no ahí va una prueba:

.....«Es de oír,—escribe,—a algunos de nuestros queridos paisanos, quienes se explican de esta forma:

—Eso no lo ha escrito ningún redactor de *Flores y Abejas*. Aquí no hay quien sepa contestar con tanto donaire a los de EL LIBERAL ARRIACENSE».

¡Incauto! Y usted lo dice en letras de molde, por si se había enterado poca gente que se entere mucha. Gracias por *la reclame*; y en

prueba de agradecimiento, ahí va una lección:

No se dice *es de oír a algunos de nuestros queridos paisanos*, sino *hay que oír a algunos de nuestros paisanos*, o *es de oír lo que dicen nuestros paisanos*. Tampoco está bien dicho *quienes se explican de esta forma* sino *quienes se expresan de esta forma*, porque explicar y expresar no quieren decir lo mismo, y hay muchas cosas, como esa por ejemplo, que se expresan aunque no tengan explicación posible.

Comprenda usted, querido colega, que hablando de tal modo, todo el mundo dirá, naturalmente, que es usted incapaz de discutir estas cosas con nosotros, por más que haya leído a los clásicos de todas las épocas, pues aunque es cierto que algunos escritores independientemente de su tiempo se van volviendo clásicos, a los de todas las épocas puede que los haya leído Gedón, pero usted no, ni Menéndez Pelayo tampoco.

Es lógico además que el público ponga en duda la capacidad de un periódico, que le promete seguir sirviéndole chistes malos y sucios. Nada sucio se le puede servir al público: pregunte usted, si no, a cualquier mozo de café, hombre seguramente acostumbrado a servir y por lo tanto, psicólogo profundo. Al público, señor, no le gusta lo chabacano ni lo sucio, aunque usted así lo crea; el público aprecia lo mejor sobre lo bueno, y el de Guadalajara, como todos, entiende de periodismo más que usted y nosotros y todos los periodistas reunidos, porque el mejor de todos éstos vive intelectualmente de las ideas y los gustos de ese público y cuando vale más es cuando alcanza a reflejar exactamente la opinión y el gusto de las gentes. Usted, nuestro apreciable contrincante, debiera pensar más lisonjeramente de sus paisanos, en lugar de juzgar de un modo temerario si nosotros hablaríamos o no de *puebluchos* o *pueblachos*. Pero en fin, en este punto allá cada cual con sus procedimientos y la sanción del público dirá quien gana en su opinión, usted con las judías, o nosotros con la gramática.

Aparte de esto, cuanto más a menudo se salgan ustedes de los moldes corrientes a que les obliga la forma en que tienen ustedes que escribir aquí los periódicos —(estas palabras son de ustedes)— y demuestren que han leído los clásicos (no a los clásicos), y escriban correctamente las noticias, mejor. Pueden ustedes sacar hasta el fondo del cofre de sus conocimientos: todo el mundo los entenderá fácilmente, y antes se les acabará a ustedes la sabiduría que al público la *coomprensión* (¿Lo ven ustedes como si que hemos leído filosofía alemana?)

De lo demás, nada. Ustedes afirman por que sí, sin demostrarlo, que nosotros sabemos poco o no sabemos nada: y el movimiento se demuestra andando. Eso de la controversia gramatical está dicho; conque anímense; y si ustedes no se hallan en condiciones, que vaya el Cirineo.

Amén.

De la provincia

— Humanes —

Con mayor solemnidad y pompa que en años anteriores, se han celebrado en

este pueblo las fiestas que anualmente dedica a su excelsa patrona la Virgen de Peña-hora.

Empezaron las fiestas el 11, a las cinco de tarde, con un repique general de campanas, que anunciaba la llegada de la banda provincial, la cual, a los acordes de un bonito paso-doble, entró en el pueblo, siendo muy aplaudida por el vecindario. A las siete, hizo su entrada la Patrona, que es esperada en las afueras por las autoridades y el pueblo en masa. A las nueve, acudimos a oír las voces de nuestros simpáticos y buenos amigos Pepe Martín, Tiburcio Calvo y Benigno Obispo; terminado dicho acto, fué quemada una bonita colección de fuegos artificiales, a cargo del pirotécnico de Madrid D. Francisco Hernández, el cual fué muy felicitado y aplaudido.

El 12, a las ocho de la mañana, gran diana por la música; a continuación, los clásicos gigantes y cabezudos, acompañados de sus correspondientes tamboril y gaita. A las diez, misa solemne, oficiando el cura párroco de Robledillo, acompañado de los de Mohernando, Alarilla, Cerezo y Copernal; ocupó la Cátedra Sagrada el licenciado en Sagrada Teología, párroco y arcipreste de Humanes, D. Eduardo Gregorio Cubillo López, el cual, con palabra clara y fácil, ensalzó las glorias de la Virgen.

Por la tarde, el clásico encierro de dos cornúpetos; a continuación, un animado baile en la plaza, el cual duró hasta las doce de la noche, y después abriéronse los salones de baile, donde las muchachas lucieron sus mejores galas. Estaban encantadoras; no pongo ningún nombre porque sería una lista interminable.

El lunes 13, igual que el anterior.

El martes 14, por la tarde, muerte de los novillos; al primero lo despenó Catalino Ruíz (*Salitre*), el cual demostró una vez más que tiene mucho que aprender; le dió infinidad de pinchazos y al cabo tuvo que rematar al bicho el puntillero Santiago Campos (*Chaque*); el segundo toro murió a manos de Luis Pérez (*Cochero*), quien demostró valentía y arte; dió unos cuantos pases de muleta, dos pinchazos y una baja, que acabó con el cornúpeto.

No terminaré sin dar un aplauso y enhorabuena al Sr. Alcalde y demás autoridades, por sus acertadas medidas de precaución, las cuales no han sido necesarias, pues el pueblo dió, como siempre, pruebas palmarias de su cordura y sensatez.—X.

— Almonacid de Zorita —

Vencidas las dificultades con que hubo que luchar para la confección del programa de festejos, se celebraron éstos, con más animación que en años anteriores, mereciendo un sincero aplauso el digno y simpático alcalde D. Pedro Burgueño, por su acertada intervención en los preparativos de las fiestas y por las medidas encaminadas a garantizar en todo momento el orden, así como la comodidad del culto vecindario y de los muchos forasteros que nos han honrado con su presencia.

Presididos por el Ilmo. Sr. Arzobispo de Bostra, se celebraron los cultos religiosos que pueden calificarse de verdaderas solemnidades, asistiendo también a dicho acto el muy digno e ilustre canónigo penitenciario de Avila, D. Pedro

Ruiz Sanz, hermano de nuestro buen amigo D. Anastasio, como igualmente el Sr. Cura ecónomo de Albalate, D. José Mora. El sermón del día de la excelsa Patrona Ntra. Sra. de la Luz, corrió a cargo del ilustrado párroco de Villasequilla D. Isidoro Caballero, que dejó una gratísima impresión, siendo muy felicitado por todos y hasta aclamado con ¡vivas! por su magnífico discurso. El virtuoso párroco D. Emeterio de la Torre y el simpático capellán D. Luis Romero contribuyeron eficazmente a la solemnidad de los cultos.

La parte musical estuvo a cargo del infatigable y enciclopédico Hernando y del no menos enciclopédico Toquero. La procesión se celebró con la brillantez acostumbrada asistiendo numeroso público y presidiendo las autoridades. Concurrió a ella y tomó parte en la misa y salve la banda de música de Sacedón.

En los bailes del «Círculo de Recreo», se destacó la belleza extraordinaria de nuestras paisanas que, unida al buen humor y gracejo del sexo *feo*, contribuyeron a hacer agradabilísimas las veladas. Allí vimos a las bonitas y simpáticas Resurrección y Mercedes Díaz, Amparito y Antonia Fernández, Juanita González, Sebastiana y Pepita Villanueva, Conchita y Sagrario Villaldea, Esperanza Montero, Pilarcita Heredia, Rosario Toledano, Bárbara e Isabel Romero, Carmen Cabezón, Isabel, Julita y Felisa Magallares, entre otras muchas y entre ellos recordamos a Anastasio Ruíz, Gonzalo y Juan Francisco Burgueño, Manolo y Federico Altamiras, Emilio González, Julián Heredia, Paco Santos, Manolo Olivier, Jesús Diego Riomatten, los Villaldea, Guillén, Fernández, Toledano, Villanueva, Lechuga, los Marquez, Carretero, Filús, Díaz, Cerillez, Horario, Disidentes, Marchante, Somalo y Conde.

A las clásicas *migas*, celebradas con el entusiasmo y alegría habituales concurrió el castizo *Victoriano Sanz*, el *yatchman* bilbaino Bautistez y los distinguidos sportmen Olivier y D'Alfredo Rodríguez, para quienes constituía esto una fiesta exótica y los cuales salieron encantados de ella. A continuación hubo sesión de varietés en que cada uno puso de su parte toda su buena voluntad y su gracia, sobresaliendo el ventrílocuo Filús; el *couplet* del melón, cantado colosalmente por Bautistez y el popular número del agua en el que todos estuvieron deliciosos, pero en particular Guillén y D'Alfredo. El sexteto, dirigido por Floriseo Manubriez, ejecutó con gran maestría las últimas zarzuelitas; también se hizo aplaudir el bajo Sr. Burgueño.

En la corrida de toros, hubo un llenazo, y los ratos en que se suspendía la lidia, podía el público entretenerse en mirar la *tontería* de criaturas angelicales en forma de mujeres que por los balcones había. Los toros fueron bravos y dificultosos en la muerte. Estuvo superior Brillante, que es un buen torerito, y de primera estuvieron y fueron ovacionados y hasta algunos sacados en hombros, el gran Costra, Isidro (colosal en un coleo), Largarás, Filús, Juanfrán y Teófilo.

Bailes públicos, los hubo permanentes y con cada cara de mujer que le ponían a uno a dos dedos del desmayo. También tuvimos fuegos artificiales y tiro de pichón. En fin, que nos divertimos de firme y hasta el año que viene.—*Corresponsal*.

Aldeanueva de Atienza

El día 6 del actual tomó posesión, como párroco de la iglesia de San Sebastián, de El Ordial, y su arcejo la Purísima Concepción, de Aldeanueva, D. Eleuterio Martín Vaquerizo, dándole la posesión D. Víctor Romanos, cura párroco de Valderromán; y como notario D. Plácido Colvorra, cura ecónomo de La Huerce, con asistencia de D. Juan Herrera, cura de Villacajida.

El acto estuvo concurridísimo, asistiendo muchos feligreses, tanto de El Ordial y Aldeanueva como muchos forasteros de los pueblos de Valverde, Campisábalos, Albendiego y otros, siendo acompañado el Sr. Martín, desde su casa a la Iglesia, por los señores curas citados, Ayuntamiento en pleno y Juez municipal de Aldeanueva, como asimismo por el sargento de la Guardia civil del puesto de Hiendelaencina, D. Silvestre Sanz, y guardia segundo, Felipe Serrano; don Emiliano Moreno, Secretario del Ayuntamiento de Valverde, la muy ilustrada maestra de Zorzoletta D.^a Carmen Serrano y su muy linda hija, Srta. Josefa Moreno y la Srta. Teresa Ramos.

De Campisábalos, la Srta. Raimunda Sanz, Francisca Sanz, Petra Ricote, Cecilia Ricote, Juan Gordo, Hilarión Gordo, Pedro Sanz, Bernardo Sanz, Eugenio Ricote, Dámaso Sanz y Juan Ricote.

De Albendiego, María Luengo, Evarista Núñez y otros muchos cuyos nombres siento no recordar. Una vez toma la posesión, el citado Sr. Martín dirigió la palabra a todos los acompañantes con una elocuencia admirable; fué muy felicitado por todos, siendo acompañado hasta su casa, donde fuimos obsequiados con una espléndida comida, haciendo los honores, con su probervial amabilidad, la señorita María Ricote.

Hubo brindis de felicitación al señor Martín, siendo el más saliente el del muy ilustre Sr. cura de Valderromán.

Una vez terminada la comida fueron invitados los vecinos de un pueblo y otro y los forasteros a un refresco, al mismo tiempo que los jóvenes del pueblo con sus guitarras daban la enhorabuena al nuevo párroco.— *Gonzalo Borlaf.*

Taracena

Con gran solemnidad se han celebrado en este pueblo las fiestas en honor de Nuestra Señora del Valle, durante los días 19 y 20.

El día 19 se celebró, a las diez de la mañana, el Santo Sacrificio de la Misa por el párroco D. Hipólito Collado, estando encargado del panegírico el párroco de Liépal D. Félix Arroyo, y siendo interpretada la parte musical por el sexteto de Guadalajara, cantando la misa de Rosi nuestro querido amigo el tenor D. Atanasio Pérez y el barítono señor Calvo. El tenor, en la plegaria de Alvarez, que interpretó en el ofertorio, estuvo magnífico. En la procesión cantaron el tenor D. Atanasio Pérez y barítono Sr. Calvo variados motetes.

Por la tarde, se lidiaron tres novillos y uno de muerte que se habían adquirido de una acreditada ganadería. A la corrida acudieron bastantes vecinos de los pueblos limítrofes, lo mismo que al día siguiente a presenciar la muerte.

También ha habido bailes públicos en

los cuales hemos podido ver una infinidad de caras bonitas. Entre otras muchachas podemos citar a las simpáticas María Sánchez, Felicidad Sánchez, María del Prado y otras muchas que sentimos no recordar, habiéndonos divertido de lo firme y deseando llegue el año próximo para poder disfrutar de tan agradables fiestas.

Ahora digo yo, ¿no podría el Sr. Gobernador civil de la provincia prohibir las corridas de toros en los pueblos? Porque además de ser una fiesta algo inculta evitaría un día de luto a algunas familias.

—Ha sido contratado para cantar en las funciones de los pueblos de Taracena, Quer, Yunquera, novena y funciones de Ntra. Sra. del Amparo, nuestro querido amigo el tenor D. Atanasio Pérez.—*El Corresponsal.*

Azuqueca

Nosotros tenemos la manía de visitar todos los pueblos en días de toros. Hemos estado en Yunquera, en Chiloeches, en Jadraque, en Humanes y en Azuqueca. En todos estos pueblos nos hemos divertido largo rato y muy bien; pero quizá donde la hemos gozado más, ha sido en Azuqueca. ¿Cuál ha sido el motivo? No lo sabemos, pero nos figuramos que la buena compañía que hemos llevado, nos ha hecho pasar agradablemente el tiempo. Nuestro amigo Aguilar y cincuenta pesetas son los mejores compañeros para estas excursiones. Lo digo y lo pruebo si hay quien quiera ver la prueba.

En Azuqueca tenemos un millón de amigos, pero tenemos mucho mayor número de amigas. Eso sí, apreciamos bastante más a ellas que a ellos. Por eso no tuvimos tiempo, ni quisimos saludar a ningún hombre, y si nos divertimos de lo lindo con las bellísimas mujeres que hay en este pueblo.

Solamente y como excepción hablamos en este día con un hombre. Esto afortunado fué el valiente novillero Vicente Anlló (*Nacional*). Se hallaba en Azuqueca como turista. Los periódicos de esta villa seguramente publicarán la siguiente nota de sociedad: «Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro matador de toros, Vicente Anlló (*Nacional*)». Pero además de su viaje de recreo evitó sin duda serios percances al lidiador en argado de despachar la becerra. Vicente Anlló es un buen torero, elegante, sabio y además es alegre. En estas corridas lo que atrae más, es el buen humor de los toreros, del público paciente y del público crítico. Aguilar y yo no somos de ningún público de éstos, somos forasteros y basta.

Después de los toros hubo mucho baile, y rentimos culto a Tepalcóatl en compañía de guapísimas y lindas jóvenes de la localidad, pero no damos aquí sus nombres porque se disgustarían ellas mucho y además, porque no lo sabemos y hablando del tiempo, no tuvimos tiempo para preguntárselos. Mi amigo tuvo buen cuidado de preguntar a una cómo se llamaba pero si lo digo yo, puede que se disgusten sus amigas conmigo.

En fin, lo más divertido de todo, fué nuestro viaje de regreso en un magnífico carro que había quien decía excelente auto y que tardó en llegar a Guadalajara cuatro horas. Hay que ver lo divertido que son estos viajes. Tanto que rara vez

se olvidan y se procura hacerlos pocas veces.

Para los buenos aficionados taurómicos de Azuqueca, escribimos lo que sigue:

En la escalera del Casino nos encontramos un sobre que contenía tres hermosos retratos de *Saleri II*, que guardo cuidadosamente como recuerdo de las fiestas de Azuqueca; sin embargo el buen aficionado que haya tenido la desgracia de perder tan fenomenal objeto, puede entrevistarse conmigo y mediante una gratificación se llevará uno o dos, a lo más, de los retratos, según sea de cuantiosa la gratificación. El tercero de los susodichos retratos es para mí por ser el mejor.

¡Y viva la Pepa y la frescura!.—*E. Cobos.*

¡Labradores! No os dejéis sorprender por unos cuantos que tratan de engañaros, ofreciéndosos superfosfatos de baja graduación. Leed el anuncio de la casa CROS, que aparece en la novena plana.



PRINCIPAL

El pasado domingo, además de las sesiones cinematográficas, se exhibieron en el teatro Principal interesantes números de variedades.

Pilar Caudet, la bella y arrogante valenciana, ya celebrada en otras ocasiones, fué aplaudida nuevamente y tuvo que cantar numerosas canciones a instancia de los espectadores que admiraban su arrogancia y hermosura.

El clou de la función del domingo fué la presentación de la pareja de bailes de salón *William Corbet y Orphée d'Orsay*. Estos dos admirables danzantes alcanzaron un éxito ruidoso y franco. El tango argentino, la matchicha brasileña, la danza apache y cuantos bailes ejecutaron, fueron acogidos con ruidosas ovaciones. El es un verdadero maestro de la danza y ella una mujer bellísima, y a su trabajo imprime un tinte de verdadera elegancia y *sprit* que la hace compañera digna del notable profesor de danzas.

Las películas pecaron de insulsas, solamente la titulada «Las ruinas de la felicidad», agradó y llegó a interesar al respetable público, que era numeroso y distinguido.

El Maestro Tijera.

Por lo menos el 9 por 100 de beneficio, obtuvieron en sus cosechas los labradores que emplearon el año pasado Sulfato de cobre, químicamente puro, marca Sol, que lo vende la casa Agustín García Manzano, Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono, 64.

Usadlo y os convencereis. 3-2

CRÓNICA

Hay una hora propicia a cada aspecto de la vida. Por la mañana temprano es el desperezo de la vida: todos andan despacio, sacudiendo aún de mala gana la pesadez del sueño. Los panaderos con su cesto, las menegildas con su cesta, los simones sacudiendo la alfombra y el pescante de su coche, los aprendices de carpintero atizando el fuego de la co. a en el arroyo, los tostadores de cacao y café perfumando completamente gratis el ambiente... Todos ellos hacen las cosas despacio: el que corre suele ser un golfo que, por regla general, no va a ninguna parte.

De nueve a diez corren los estudiantes peregrinos y los catedráticos rezagados: se ve a los zangolotinos cómo hacen de hombres y a los bigardos que *protegen* a los chicos. Luego es otra especie de gente la que corre: burgueses que van a la banca, a la bolsa, al negocio; y oficinistas que van al tajo. Después los vagos y paseantes en corte que van sin darse cuenta ciertamente de aquí para allí.

Y según avanza la mañana es más delznable lo que anda por la calle. Primero son los menesteres más precisos de la vida: el pan, la leche, la carne, el café tostado, y el trabajo que todo eso pone en movimiento. Luego es la ciencia y el arte, que lo único que tienen de simpático es la jarana estudiantil a las puertas del aula. Lo que viene después no merece ya el honor del comentario: un bolsista que corre, un agente que pasa, un cobrador que cruza... Total, para lo que eso vale...

Y eso y lo otro son sin embargo la existencia. ¿Vale la pena de vivirla? Si no hubiera de vez en cuando intereses en pugna, si no existiera el odio, si no viniera alguna vez el dolor a sublimar esa corriente estúpida... El noventa y cinco por ciento de los hombres no se da cuenta de la existencia de la mayor parte de sus órganos: todos saben que tienen piernas, brazos y estómago; casi todos ignoran que tienen cerebro y corazón. Lo sospechan si acaso; y esta sospecha nos infunde un sentimiento de pudor que es en definitiva lo que nos contiene en la evidente tendencia de la Humanidad a andar en cuatro patas.

He visto y he oído a dos mozalbetes de quince años, fuertes los dos con esa torcida y degenerada fortaleza del balompié y las cosas por el estilo, discutir de la guerra. El uno es francófilo, el otro germanófilo, los dos reprobados de junio en Geografía e Historia. El uno, por lo que dice ha visto una división, de la escuadra inglesa en la bahía de Vigo y sabe quién fué Gambetta; el otro lleva en la solapa un retrato de Guillermo II. Y con la ingenuidad de sus pocos años parecen prontos a llegar a las manos; sienten en ellos arder el fuego de la servidumbre y de buena gana se matarían por Albion, por Francia o por Germania: son dos bravos, civilizados inconscientes, víctimas ya del pensamiento ageno. Y discutiendo se ponen en ridículo: ¿hay algo más ridículo que un niño hablando tan en serio? Un golfo desarapado y anémico los contempla, pasa a su lado silbándoles en el oído un aire canallesco y cuando no lo ven se burla de los dos señoritos con un gesto de simio. Pues de los tres, el golfo es el único libre, el único no contaminado todavía, el único dueño de su pensamiento: sabe reír y tiene la conciencia de la sátira y la bra-

va independencia de la poca vergüenza; y es el rey absoluto de su miseria y de sus vicios. Es que no todos los borrachos ni todos los miserables pueden decir tampoco: «yo me emborracho y me prostituyo porque me da la gana».

No; generalmente los niños empiezan a degenerar y a ser viciosos por culpa de los literatos y de la Ley de alcoholes. Camino de la Universidad hay quince puestos de libros y periódicos y otros tantos *tupis* o *bares*.

Belmonte, Joselito, la Pastora Imperio.... Esas son las cumbres intelectuales; por ellas trepan los más insignes literatos. Hoy es un gran autor dramático que pone su talento a contribución por la Pastora; luego es un gran poeta el que rompe su lira a los pies de Tórtola Valencia; un periodista pone en los cuernos de la luna los amores de un torero; un político moralista juzga lícito enriquecerse explotando el negocio de un periódico sádico y una publicación taurómaca. Los intelectuales lloran aún a *Fornarina* como antaño lloraron al antipático y malogrado *Maoliyo*. Estamos haciendo dos estatuas colosales para ponerlas donde estuvieron las columnas de Hércules: una es la de la tetáira, la otra del torero. Y... *non plus ultra*.

Todo eso es la vida pelferoma y chillona, que apesta ya a café tupinamba, a licores alcohólicos, a polvos malos de arroz y colorete, al aire repulsivo de toros moribundos y caballos despanzurrados.

Dominando a gritos el tumulto, una recua de literatos nos describe y diviniza a nuestros ojos el antiguo *Frou-Frou*, cenáculo de tantas bellas pecadoras; y nosotros hemos perdido ya el valor para llamarles sucios en sus propias narices a esos señores sabios y eximios.

Jorge Moya.

Si es así, reniego de ella

Al ver que los días pasan con el retumbar constante de ese cañón detonante llamado «42», temo que la tierra vuele en mil trozos fragmentada, y me pregunto asustada: ¿esto es civilización?

Si civilizar es solo hacer máquinas de guerra y martirizar la tierra en lucha descomunal, «yo reniego de esta causa que tanto mal hace al hombre, y reniego de este nombre que quizás comprendí mal.»

Si civilizar acaso es deshacer los hogares, no respetando los lares que el hombre adoraba ya, y que a las madres sus hijos se les quiten de los brazos y que luego, entre balazos, vayan todos a expirar, «yo reniego, etc.»

Si civilizar también es que se queden sin padres pequeños que con sus madres hoy no hacen más que llorar

en las ruinas de sus casas, donde pocos meses antes el trabajo y el talento eran la felicidad, «yo reniego, etc.»

Si es dejar en la miseria y sin piedad arruinar a multitud de infelices que de pena morirán al ver su patria, sus campos, e incluso su mismo hogar víctimas del extranjero, que sólo sabe matar, «yo reniego, etc.»

Y que se maten los hombres tan sólo por agregar un puñado más de barro a los que poseen ya (a despecho de otros hombres que defendiéndose están), regir la tierra y los mares y hasta el «espacio» querrán, «yo reniego, etc.»

¡¡Civilizar!! Yo he creído que es implantar el progreso, cultivar artes e industrias y el comercio fomentar; y que con ello procure el hombre endulzar la vida encaminando a su prójimo a amar a Dios y a vivir.

Ver unidos a los hombres con lazos fuertes y estrechos y conseguir verlos hechos hermanos de un mismo hogar; y cuando a toda la tierra la cobije un solo techo que no han de verlo deshecho los hombres ¡¡jamás! ¡¡jamás!

Cuando no haya un solo muro ni una línea quede ya y no impere mas que un rey (que es mi Padre celestial) y todos los hombres juntos formemos el gran hogar donde todos sean unos, cuando en la tierra haya Paz, entonces... dirán los ángeles: ¡Esto si es civilizar!

Juanita Osés Echevarría.

Un baile brillantísimo

Fue el que se celebró el día 16 por la noche, en el casino de «La Unión».

Amablemente invitado por la junta directiva asistí a él; por causas no voluntarias fui un poco más tarde que debía haber ido, pero el soberbio golpe de vista que ofrecía el salón, compensó en mí el rato que había faltado.

Me coloqué cómodamente en un diván hasta verme libre del asombro que en mí produjo la vista de tantas mujeres hermosas y elegantemente ataviadas como aquella noche se habían reunido.

Yo necesitaba alguien que me orientase, así pensaba, hasta que la orquesta de violines y guitarras cesó, y agradablemente me vi sorprendido por mi amigo N... que fue mi guía para hacer esta *entrevista*.

Hablamos:

—¿.....?

—Son las señoritas Delfina Izquierdo, Isabel Gallego y Matilde Laguardia.

—¿.....?

—Sí, es la última una chiquilla preciosa, que además viste muy lindas *toillets* que realzan sus encantos.

—¿.....?

—Carmen Galán, con su interesante cara y su hermana Pascuala; dice usted bien, a ésta no hay quien le usurpe el número primero, en lo que a bailar se refiere.

—¿.....?

—Es Felisa Asenjo. Su linda carita no está tan risueña como en el baile del 14.

—¿.....?

—Son Isabel del Olmo y Felisa Barco, ambas, amigas íntimas y de un ingenio finísimo. Hay que guardarse de sus bromitas, en ellas derrochan inteligencia. Son bonitas además.

—¿.....?

—Es Paca Ruilópez. Si señor, de gentil figura. Las joyas con que esta noche se adorna valen algunas miles de duros. Fieles a la tradición, ha venido con su hermano desde San Sebastián, a pasar las fiestas de su pueblo, el viaje lo han hecho en automóvil.

—¿.....?

—Pilar Barras, que está guapa como siempre, y como siempre amable, ya usted la ve cómo alterna con la orquesta tocando en el piano esos juguetones valsos.

—¿.....?

—¿Que quién es? Pues Conchita Méndez, que precisamente por no verla apenas en sociedad se saborea mejor su presencia. Si es muy linda lo sabemos todos... y ella también debe saberlo porque ya se lo hayan dicho antes que nosotros.

—.....

—Terminaremos el interrogatorio por que usted quiere, porque a mí moleste, no señor; pocas veces con más gusto serviré de *cicerone*, ¡no es nada ir de belleza en belleza, como mariposa de flor en flor! pero si terminemos la lista de caras bonitas, sería interminable; aquel grupo de muchachas que con sus risas alegraban la sala, son Guadalupe Buquetin, Julia Salvadores, Lola Barras, Josefina Calvano, Luminada y Teodosia Castillo, Eknita y Domitila Barca.

—¿.....?

—Son Juana Martín, Agustina Barco, Resurrección Olmo, Pilar Mas, Luisa Sanz y que se yo cuantas más.

Hasta aquí llegamos, pensé que prolongar más la conversación era pesada, para mí no, pero para quien contestaba, sí.

Luego atisé la honrosa representación del sexo fuerte, compuesta de chicos de aquí y de fuera; la organización perfecta y detallada de los señores de la junta, y ya mareado salí de aquel salón de aspecto brillante. Después me fui a la cama y yo solo prolongué el baile; soñé con gasas, con lazos, con flores, con mujeres guapas. ...—*Corresponsal.*

Atienza.

Desde Cifuentes

Las fiestas en honor del Santísimo Cristo de la Misericordia que se han verificado en esta villa, en los días 14, 15, 16 y 17 del corriente, han resultado animadísimas, con una afluencia de forasteros nunca igualada.

El día 14 fué dedicado a función religiosa por la mañana, función que resultó solemne en extremo.

Ocupó la Cátedra sagrada el señor cura

párroco de esta villa que, con palabra elocuentísima, nos hizo ver los bienes que la humanidad ha recibido y puede recibir contando con la misericordia de Jesús.

Por la tarde, la banda de música de Pareja, dió un concierto en la plaza, que produjo gran regocijo en el público, el cual repetidas veces aplaudió las bellas composiciones ejecutadas.

Después se celebró baile público en dicha plaza, que estuvo animadísimo.

Por la noche, hubo baile en el casino «La Unión», que resultó como nunca animado, pues el número de señoritas asistentes fué tal que es imposible reseñarlas; involuntariamente habría de olvidar a alguna, lo que en el alma sentiría.

Estos bailes se repitieron en este casino y en el de «La Concordia», los días 15, 16 y 17, sin que en ninguno de ellos decayera la animación ni un solo instante.

Antes de pasar a otra cosa, debo dirigir a todos los forasteros que, con su asistencia a los festejos han honrado esta localidad, un afectuoso saludo.

Las corridas de novillos celebradas los días 15 y 17 fueron constantes en ovaciones para el ganadero don Manuel González, por la presentación de los bichos, bonitos, gordos y bravos. ¡Mi enhorabuena, Sr. González!

Emilio Méndez (antes Zapaterito de Madrid), único matador, nos demostró en la primera corrida que es un buen torero; maneja el capote con gran soltura, extiende los brazos y manda como los buenos; con las banderillas sabe lucirse. En la muerte de los dos toros demostró bastante habilidad (aun cuando le queda algo por aprender), pero con el estoque estuvo superior; mató el primero de dos medias estocadas, y el segundo de un pinchazo y una estocada, entrando como los grandes matadores; las ovaciones fueron continuas y bien merecidas. En la segunda corrida hizo tales faenas que el entusiasmo rayó en de irio; los toros fueron más manejables, y esto dió lugar a que Emilio Méndez hiciera faenas coosales con la capa; puso banderillas de un modo soberbio y con la muleta estuvo muy bien; mató el primero tan bien como pudiera haberlo cualquiera de los que cobran 6000 pesetas, y en el segundo dió un pinchazo y una estocada que hicieron po'vo al bicho. Corió dos orejas y salió en hombros. *A-i se llega!*

Con la buena impresión que han dejado fiestas tan animadas, excuso decir cómo nos recibiría el día 18; sí que ahora el aburrimiento nos hace recordarlas y suspirar porque llegue el año próximo.—*Pedro Rodríguez.*

Un motín en Mondéjar

Muy confusas son hasta la fecha las noticias que, con respecto al grave incidente ocurrido en los días de la fiesta, hemos tenido de Mondéjar.

Sin embargo nos atrevemos a aventurar que no son precisamente culpables de este hecho sus autores, sino que a todo el pueblo, a las mismas autoridades les cabe principal parte de responsabilidad. Somos los primeros en lamentar que haya tenido tal importancia lo acaecido en Mondéjar, más no dejamos de comprender que mientras no se haga algo práctico por evitar el ambiente de incultura en que se vive en la mayoría de los pueblos, no será éste el último caso que suceda, sino que se seguirán sucediendo,

hoy aquí mañana allí, con regularidad matemática y precisa.

Hechas estas pequeñas manifestaciones a vía de comentario, pasemos a contar, sin detalles, pues carecemos de ellos, lo sucedido.

Según los informes por nosotros últimamente recibidos, parece ser que sobre la importancia o no de un nimio asunto, cuestionaron dos mozos del pueblo en tales grados que la cuestión se convirtió enseguida en formidable escándalo. La pareja de la guardia civil que, como es natural, se hallaba prestando sus servicios en el pueblo, amonestó primero y después pretendió hacer presos a los dos mozos contendientes, sin llegar a conseguirlo porque el pueblo se amotinó.

Seguramente la cosa no hubiera pasado a mayores si alguna persona de reputación en Mondéjar se hubiera propuesto apaciguar los tan excitados ánimos del vecindario. Pero sea por la falta de esa persona o por algún rencorcillo personal, de esos que nunca faltan en los pueblos contra los representantes de la benemérita, un individuo se abalanzó sobre el cabo de la guardia civil y lo desarmó. Después, la obra ya estaba comenzada y había que terminarla desarmando al guardia pareja y recorriendo las calles del pueblo con expresiones de alegría loca.

A estas fechas no sabemos quienes fueron los cabecillas o promotores del motín, y de seguro que se hallan pesarosos de su hazaña. Unos cuantos vecinos de Mondéjar han sido conducidos a esta cárcel correccional, y con la seriedad que reviste este asunto no es aventurado el temer para ellos gran número de calamidades y desgracias en caso de que se les pueda probar que efectivamente son los autores del hecho.

Coincidiendo con la próxima feria, publicaremos un número extraordinario de DIECISEIS páginas, dedicado a Guadalajara. En él nos proponemos echar el resto. Si no acertamos, no será por falta de ganas.

La compra de abonos

Insertamos la siguiente interesantísima circular del Consejo provincial de Fomento:

«Siendo esta época del año en la que se efectúan las más importantes compras de abonos químicos y minerales, que cada vez van divulgándose más por la provincia, y teniendo en cuenta que no son raros los fabricantes y vendedores de tales productos que estafan al comprador vendiéndole productos que no tienen la riqueza en elementos fertilizantes que garantizan en sus facturas, conforme se ha comprobado por este Servicio en repetidas ocasiones, cree oportuno advertir a los agricultores que dispone de un laboratorio para el análisis comprobatorio de abonos, según ha anunciado muchas veces, en el cual se efectúan tales análisis, mediante el pago, con arreglo a la tarifa oficial, de pequeñas cantidades. Estos derechos de análisis debe satisfacerlos el petionario del mismo cuando de ellos resulte que el abono tiene la riqueza garantizada por el vendedor; de no ser así, éste es el que satisface tales derechos, a más de las penalidades que, según la importancia del frau-

de, merezca, según especifica el R. D. correspondiente de 2 de diciembre de 1910. Siendo preciso, para poder exigir responsabilidades, que en la toma y remisión de muestras de los abonos se cumplan ciertos requisitos, sin los cuales nada puede exigirse al vendedor, si incurriera en fraude, este Servicio Agronómico considera convenientísimo copiar las instrucciones que el citado R. D. menciona, para la *Toma de muestras*, cuya copia a continuación se inserta.

Guadalajara 17 de Septiembre de 1915.
—El Ingeniero Agrónomo, *Pedro Herce*.

Instrucciones para la toma de muestras

a) Para que la comprobación de abonos haya de causar efectos legales, la toma de muestras habrá de verificarse en el almacén del vendedor o en las estaciones de los puntos de embarque o de destino.

La hará el alcalde del pueblo respectivo o un funcionario del Ayuntamiento por el mismo delegado, asistido de dos testigos sin tacha, y el Jefe, el Factor o el funcionario en quien delegue el Jefe de la estación del ferrocarril.

b) Las muestras se tomarán en la forma que estas Instrucciones marcan, levantándose acta, que comprenderá:

- 1.º El nombre del pueblo y fecha en que se hace la operación.
- 2.º Nombres y apellidos del comprador y vendedor de la partida de abonos y de las personas que intervengan en la toma de muestras, con arreglo a lo que prescribe el precedente apartado a).
- 3.º Copias de las marcas y etiquetas de los envases.
- 4.º Número de la expedición del ferrocarril.
- 5.º Clases y señas de los envases en que se hayan puesto las muestras y de sus precintos; y
- 6.º Cualquiera otra circunstancia que identifique la mercancía vendida y que es objeto de la comprobación.

De estas actas, firmadas por los que deben asistir a la toma de muestras, se remitirá seguidamente un ejemplar con una muestra al Gobierno civil de la provincia para que por el Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico correspondiente se envíe al Laboratorio agrícola; otro ejemplar, con otra muestra, se entregará o remitirá inmediatamente al vendedor, y el tercer ejemplar, de acta y muestra, se guardará en el Ayuntamiento del pueblo.

En caso de disconformidad con el resultado del análisis del comprador o del vendedor, el Gobernador civil de la provincia dispondrá que el Ayuntamiento remita la muestra a la Estación agronómica del Instituto Agrícola de Alfonso XII, dirigiéndose de oficio al Director de dicho Establecimiento y acompañando copia del acta, y una vez analizada esta muestra, el dictamen será firme.

c) Para la toma de muestras se procederá, según los casos, del modo siguiente:

- 1.º Cuando los abonos sean pulverulentos y estén contenidos en sacos, se separarán cinco sacos por cada vagón, y se tomará de cada uno de ellos una porción como de medio kilo, procurando que sea el abono de la parte superior de unos sacos, del medio, y del fondo de otros; se mezclan íntimamente los lotes sacados, removiéndolos convenientemente con una pala o espátula, o con la mano, hasta que a la vista resulte un todo homogéneo; de esta mezcla se extraerán tres muestras, que pese cada

una aproximadamente 300 o 400 gramos. Cada una de estas muestras se pondrá en un frasco de vidrio, que se tapará con un corcho, lacrándose y precintándose los tres frascos de igual manera, poniéndoles el sello del Ayuntamiento y el de la estación del ferrocarril, debiéndose poner estos sellos, de ser posible, en la misma estación. La cuerda o alambre que se ponga serán continuos y sin nudos, debiendo quedar lacrada y sellada la parte en que se den los nudos que hagan el amarre.

Si los abonos pulverulentos estuvieran envasados en barriles o toneles, se barrenarán los fondos de un número de envases que representen el 5 por 100 de la cifra total, abriendo un agujero bastante grande, se introduce una sonda y se sacan muestras, operando en lo demás como en el primer párrafo de este apartado.

Si los abonos pulverulentos estuvieran en montón, se abre con una pala una zanja o canal, que vaya desde la parte exterior de la base al centro del montón. En la superficie del abono que quede descubierta, se toman 10 ó 12 porciones en varios puntos, se mezclan, y de la mezcla homogénea se sacan tres muestras de 300 a 400 gramos de peso, que se ponen en los frascos correspondientes y se precintan como ya se ha dicho.

Si no hubiere frascos, podrán usarse vasijas de barro barnizado, bien secas, limpias y fuertes. No se usarán cajas metálicas para los superfosfatos.

2.º Si los abonos se presentaran en masa pastosa o compacta, ya estuvieran en sacos o toneles, se vaciará el 5 por 100 de éstos tomados al azar, sobre un suelo enlosado o de pavimento unido o enladrillado, y que previamente se habrá barrido; se mezcla y revuelve bien con la pala el montón obtenido, y de diferentes puntos de este montón se toman paletadas de abono, que se mezclan en un montón más pequeño que contenga tres o cuatro kilos del abono a analizar. Después de bien dividida la materia de este pequeño montón y hacer bien homogénea la masa, partiendo y pulverizando convenientemente los terrones o bloques que se presenten, o bien desecho a la mano, se tomarán tres muestras de unos 400 gramos y se guardarán en los envases dispuestos al efecto, que se precintarán como queda dicho. Cuando los abonos tuvieren terrones, piedras o materias extrañas, no se separarán éstas y deberán ponerse en las muestras en la proporción que salgan al hacer las mezclas preparatorias.

3.º Cuando se tratare de abonos muy poco homogéneos, como restos de lanas, carnes y huesos partidos, restos orgánicos, etc., se pondrá en montón la cantidad de 5 por 100 de los envases, se mezclará y recortará en diversos sentidos con una pala, se tomarán puñados de abono en gran número de puntos del montón, y del pequeño montón que se formará con los puñados, se separarán los lotes para muestras, que se introducirán en los envases correspondientes, precintándolos como en los casos anteriores.

El arriendo del contingente

Hemos recibido dos artículos, uno favorable y otro contrario al arriendo del contingente provincial. La gran extensión de los artículos y sobre todo el creer agotado un tema en favor y en contra del cual se han apurado ya los argumentos, nos impi-

den complacer con tanto sentimiento nuestro, a los queridos comunicantes.

Pleito es este cuyo fallo no se ha de hacer esperar muchos días. En la información abierta por la Diputación habrán expuesto unos y otros sus opiniones y habrán aportado los datos precisos.

La Diputación provincial tiene la palabra. Y perdonen nuestros queridos comunicantes que, por una vez, no los podamos complacer.

Ecós de sociedad

El último miércoles pasó el día en esta población el ilustrado y bizarro capitán de Ingenieros, profesor de la escuela de Aviación militar, D. Emilio Herrera.

—El ex-presidente de esta Audiencia provincial, D. Salvador Alafont, que en la actualidad lo era de la de Albacete, ha sido nombrado magistrado de la territorial de Madrid.

Con este motivo nos escribe el digno funcionario de la Magistratura, para que por nuestro conducto hagamos saber a los numerosos amigos que tiene en esta ciudad que, como siempre, le tienen a su disposición, si en algo les fuera útil.

—Después de pasar unos días en Salamanca, ha regresado a esta población, habiéndose hecho cargo del Juzgado municipal, nuestro buen amigo D. Rafael Herce Mazuelos.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, a nuestro simpático amigo el capitán de Ingenieros D. Angei Menéndez, quien pasará unos días al lado de sus padres y hermanos.

—En Chinchón, su pueblo natal, encuéntrase disfrutando licencia, el teniente coronel de Ingenieros segundo jefe de los Talleres del material, D. Ramiro Ortíz de Zárate.

—El lunes último pasaron unas hora en Guadalajara los distinguidos periodistas madrileños, D. Antonio de la Villa y D. Víctor Ruíz Albéniz.

—Del balneario de Alhama, han regresado los señores de Fluiters (D. José), Leblío y Julianis.

—De su viaje de novios han regresado a esta capital, los Sres. de Sánz y Sánz.

—Anteanoche sintióse indispuerto nuestro buen amigo el presidente de esta Diputación, D. Juan Zabía. Mucho celebraremos que en el paciente se inicie una franca mejoría.

—El martes último falleció en esta ciudad el Sr. D. Mariano Moreno Gallo, profesor de esgrima de la Academia de Ingenieros del Ejército.

Era el Sr. Moreno modelo de caballerosidad, buen esposo y amantísimo padre; tenía un carácter bondadoso y simpático que le granjeaba el afecto de cuantos le trataban.

A su desconsolada viuda, doña Angustias Gamiz, hijas y demás familia, enviamos nuestro pésame sincero.

—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, a nuestro querido amigo, el ex-gobernador civil de Palencia, D. Emilio Ignésón Páz.

—Ayer regresó de Barcelona con sus bellas hijas Pilar y Amparo, el notable abogado don Tomás Bravo y Lecea.

—Ayer, día de Ntra. Sra. de las Mercedes, celebraron su santo las Srtas. de Zabía, García de la Torre, Cañete, Jiménez, Castro y Domingo y las señoras de del Río (D. Eduardo),

Ochoa, Manella y Guillelmi, a quienes enviamos nuestra felicitación.

—El domingo último, en la Iglesia de San Nicolás el Real, de esta ciudad, se celebró la boda de la bella Srta. María del Carmen Cuesta con el distinguido primer teniente de Ingenieros D. Antonio Montaner.

Fueron padrinos una hermana del novio y el padre de la novia D. Hermenegildo Cuesta.

Los invitados fueron obsequiados en el domicilio de los señores de Cuesta, con un espléndido lunch admirablemente servido por el «Pretty Room».

Los nuevos esposos salieron el mismo día para Madrid, y desde allí se dirigirán a Bilbao, Zaragoza y otras poblaciones.

Deseamos una feliz luna de miel a la venturosa pareja.

MERCADOS

Guadalajara

Trigo, a 52 y 54 la fanega = 30'06 y 31'22 pesetas los 100 kilos.—Cebada, a 24 la fanega = 18'47 ptas. los 100 kilos.—Avena, a 18 la fanega = 18'04 ptas. los 100 kilos.—Centeno, a 32 la fanega = 19'03 ptas. los 100 kilos.—Algarrobas, a 32.

Valladolid.

Mercado del Canal.—Trigo a 55'75, 56 y 54'25 reales una.—Equivalente a 32'23, 32'37 y 31'06 los 100 kilos.

Mercado del Arco.—Trigo a 56 reales = Pesetas 32'37 los 100 kilos.

Harinas.—Se cotizan las extra superiores sistema de cilindros a 46 pesetas los 100 kilos y con saco, sobre vagón en esta estación.

Clases blancas y buenas a 45.

Idem entera a 44.

Despojos.—Tercerillas a 24 pesetas los 100 kilos, cuarta a 16, comidilla a 12 y salvado a 13'75.

Medina

Trigo, a 55 y reales fanega de 94 libras. = Pesetas 31'79 y los 100 kilos.

Cebada, a 27 y 28 = Pesetas 20'96 y 21'73 los 100 kilos.

Algarrobas a 38 y 39.

Barcelona

Se vendió trigo procedente de Ortigosa a 56 reales fanega. = Pesetas 32'37 los 100 kilos y de Jefa y La Mancha a 55'50. = Pesetas 32'08.

Palencia

Trigo a 51 y 52 reales las 92 libras. = Pesetas 29'48 y 30'06 los 100 kilos.—Centeno a 39 las 90 libras. = Pesetas 23'55 los 100 kilos.—Cebada a 25 reales fanega. = Pesetas 19'41 los 100 kilos.

Avena a 17'50.

Yeros a 35.

Tendencia sostenida.

Tiempo bueno.

Arévalo

La entrada en este mercado ha sido hoy 600 fanegas.

Trigo a 55'50 reales fanega. = Pesetas 32'80 los 100 kilos.

Centeno a 40 y 41 reales fanega.—Pesetas 24'15 y 24'75 los 100 kilos.

Cebada 25 y 26.—Pesetas 19'41 y 20'18.

Algarrobas a 36 y 37.

Tendencia baja.

Tiempo bueno.

NOTICIAS

La novena del Pilar.—El día 4 del próximo Octubre dará principio el novenario que la Real Archicofradía de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, establecida en esta ciudad, dedica anualmente a su excelsa y venerada imagen.

Este año, como el anterior, está encargado de la Sagrada Cátedra el R. P. Capuchino Fr. Benito de Cascante, sabio y elocuentísimo orador sagrado de fama mundial, del cual sus profundos conocimientos teológicos y sociales y su mágica palabra hacen uno de los más fervientes defensores de la fe de Cristo, verdadero pastor de almas que, a fuerza de razonamientos convincentes, atrae al redil religioso a muchos indiferentes y descreídos.

La Real Archicofradía, pues, está de enhorabuena, por haber podido conseguir que el R. P. Cascante se encargue de dirigir a los fieles la palabra divina, y desde luego podemos asegurar que el templo de San Nicolás será incapaz para albergar en sus naves el gran número de devotos que seguramente han de acudir a estos cultos.

ALMONEDA

Aparador grande y varios muebles.—Mayor baja, 59 y 61, 2.º 2-2

De la feria.—Es ya un hecho la celebración de dos grandes corridas, una de toros y otra de novillos, durante los días de feria en esta población.

En la primera se lidiarán toros de la antigua y acreditadísima ganadería de D. Antonio Halcón, de Sevilla, hoy de D. Salvador García de la Lama, por las cuadrillas de los afamados diestros Juan Belmonte y Julián Saiz (Saleri II).

La segunda la torearán los niños sevillanos, José Blanco (Blanquito) y Manuel Belmonte, lidiándose reses del Excmo. Sr. Duque de Veragua.

Ambos carteles han causado excelente impresión en el público y la afición, haciendo suponer que la feria de este año será una de las más concurridas porque ha de atraer gran número de forasteros.

La empresa se propone abrir un abono para las dos corridas, abono que no excederá de 10 pesetas el tendido de sombra y de 6'50 o 7 el de sol.

Nos parece una idea excelente, que de seguro será del agrado de los aficionados.

El cartel de festejos está casi ultimado, y sólo se halla falta de pequeños detalles que quedarán solucionados en breve plazo.

Uno de los festejos que está en proyecto es la celebración de un magnífico concierto por la orquesta sinfónica madrileña, que seguramente será muy bien acogido por los amantes de la buena música.

En el próximo número creemos que ya se podrá publicar el programa completo de los festejos.

La Comisión de fiestas trabaja sin descanso con objeto de poder confeccionar un buen programa, y todo ello hace creer que las fiestas de nuestra feria en el presente año han de hacer época.

Cámara Agrícola.—Según leemos en el *Boletín Oficial* de ese organismo, el próximo martes, día 28, a los once y media de la mañana, se celebrará Junta general ordinaria para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Lectura de cuentas de ingresos y gastos para su aprobación y censura.
- 3.º Presupuesto para el periodo anual 1915-1916.
- 4.º Memoria comprensiva de los trabajos realizados por la Cámara y Junta directiva, desde el día de su constitución.
- 5.º Elección de cargos que corresponde cesar.
- 6.º Reforma de algunos artículos del Reglamento.
- 7.º Propositiones que quieran hacer los señores socios, siempre que con arreglo al Reglamento, se presenten firmadas por cinco socios.

A esta junta pueden asistir, no sólo los socios fundadores y de número, sino también los honorarios, técnicos y asesores.

En el mismo *Boletín* leemos que la Cámara cuenta con 57 socios fundadores y 798 de número, lo que hace un total de 855.

Recurso de alzada.—Por el Gobierno civil de la provincia, previo informe de la Comisión provincial, ha sido resuelto favorablemente el recurso de alzada que tenía interpuesto D. Valentín Ubeda contra el acuerdo del alcalde de Sauca que le suspendió de empleo siendo secretario de aquel Ayuntamiento.

La Enseñanza.—Esta importante revista madrileña, ha publicado el día 21, un notabilísimo número extraordinario, en el cual aparecen trabajos de gran mérito relativos a la enseñanza, en sus diversos grados y aspectos.

Las firmas de los Sres Silvela, (Don Jorge), Poggio, Royo, Villanova, Adellac, Rogelio Sánchez, Cemborain España, Ros Ráfales y otras muchas avaloran las páginas de este número extraordinario de *La Enseñanza*, que representa un esfuerzo por el cual merece una sincera felicitación el director, D. Godofredo Escribano.

Tombola.—El día 2 del próximo octubre, se inaugurará en la Plaza de Don Diego García (Jardiñillo), una tombola cuyos productos serán destinados a engrosar los fondos del Sindicato de Obreras, recientemente creado en esta población.

Instrucción pública.—El maestro de Casillas participa a la Inspección de 1.ª enseñanza, que ha reanudado las clases después de terminadas las obras de reparación hechas en la escuela.

—El alcalde de Orea participa haber clausurado la escuela por existir enfermedad infecciosa-contagiosa.

—La Dirección general de primera enseñanza, ha devuelto a esta Inspección, aprobada, la división de zonas de esta provincia.

—El maestro de Pastrana D. Julio Estecha, solicita la clase de adultos de aquella localidad

Servicio agronómico.—Ha sido nombrado delegado del Gobernador, presidente de la comisión de deslinde de las vías pecuarias de Val de San García, el ingeniero jefe de este servicio agronómico, D. Pedro Herce.

Dicho deslinde se verificará el día 3 del próximo octubre.

Instrucción pública.—El maestro de Mondéjar, D. Dámaso Miñán, ha solicitado licencia para cursar los estudios en la Escuela Superior del Magisterio.

—El alcalde de Puebla de Valles participa a la Inspección haber clausurado la escuela, por existir enfermedad infecto-contagiosa.

—Se ha pedido autorización a la Dirección general de primera enseñanza, para girar visitas extraordinarias a diferentes escuelas.

—Ha sido remitida al Rectorado, debidamente informada, la instancia de la maestra de Tronel, D.^a Francisca Aguilera, en la que solicita licencia para oposiciones.

—En breve girará visita a las Escuelas de la capital, el Inspector Jefe Sr. Sevilla.

Nombramiento.—Nuestro querido y respetable amigo D. Salvador Alafont, presidente que fué de esta Audiencia, ha sido nombrado magistrado de la territorial de Madrid.

Notas militares.—Con objeto de realizar la visita de Inspección a esta Comandancia de la Guardia civil, anteayer pasó varias horas en esta población el director general, D. Agustín Luque, teniente general de nuestro ejército.

—Se le ha conferido el mando de la Zona de reclutamiento de Guadalajara, al coronel de Infantería, D. Antonio Navarro Múzquiz.

—También han sido nombrados profesores de esta Academia de Ingenieros, los distinguidos capitanes del cuerpo, D. Manuel Vidal y D. Rafael Ruibal Leiras.

Le conviene a usted leer el anuncio de la Casa Casamajó que aparece en décima plana.

Sucesos.—Por denuncia de Leandro Viana Viana, vecino de Peralveche, se instruye sumario contra el alcalde y el agente ejecutivo de dicho pueblo, quienes penetraron en la morada del demandante, auxiliados por una pareja de la Guardia civil, embargándole seis fanegas de trigo, para reintegrarse el Ayuntamiento de los gastos hechos durante la enfermedad variolosa de un pastor del Leandro.

Por el juzgado de instrucción de Cogolludo, se instruye sumario sobre coacción ejercida por el cabo de la Guardia civil del puesto de Fuentelahiguera, Félix Barba, contra Guadalupe Juan Dola, vecino de Matarrubia, en el domicilio del Secretario del juzgado municipal de aquella localidad.

—Por amenazas dirigidas por Gabriel González Sanz, vecino de Establés, a su convecino Víctor Sanz Alonso, para que le entregase dinero, como lo verificó, se instruyen diligencias por el juzgado de instrucción de Molina.

—En el pueblo de Málaga del Fresno apareció ahorcada días pasados, la vecina de dicha localidad Eustasia Recuero Escobar. Créese que se trata de un suicidio.

—Por falsedad de documento público, se instruye sumario, por el juzgado de Cogolludo,

contra el Tribunal municipal del de Muriel, a virtud de denuncia presentada por Andrés Rodríguez y Manuel Gordo.

Nombramiento.—Ha sido nombrado abogado de la Beneficencia provincial, D. Miguel Solano, a quien felicitamos sinceramente.

Vacantes.—Se hallan vacantes las plazas de Inspector municipal de Higiene y sanidad pecuaria de Alcuneza; de Veterinario, de Drievés y la de igual cargo de Loranca de Tajuña, y en primero de octubre la de Médico titular de Arbancón, y practicante de Torrecuadrada de Molina.

—En ésta sección de Fomento, se admiten proposiciones hasta el día 27 del actual, para

la subasta de acopios de piedra para la conservación de la carretera de Tarazona a Francia en la rampa de Almazán.

También hasta el mismo día se admiten proposiciones para la subasta del adoquinado de la travesía de Soria de la carretera de Tarazona a Francia.

En este Gobierno se admiten proposiciones para la subasta de las obras de ampliación de la facultad de Medicina.

GUADALAJARA

Imp. Gutenberg, Encuadernación: G. Hierro, 14

LA EQUITATIVA
CAMISERIA DE CASTELS = MAYOR BAJA, 9 Y 11
Vestidos niña últimos modelos. Géneros de punto. Corbatería. Ropa blanca de todas clases. Canastillas para recién nacidos. Equipos para novias y colegiales. Se confeccionan encargos a la medida.

Imprenta Gutenberg — Encuadernación

ATELANO RAMIREZ

Librería, Papelería, Objetos de escritorio y dibujo


Plaza de González Hierro, núm. 14 ☆ Guadalajara

Tarjetas de visita timbradas, modelos elegantes. Variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad, y toda clase de artículos que comprende este ramo. Papelas de barba, cartas, para envolver y otros muchos. Tintas, lapiceros, escribanías, plumas, timbres, termómetros, etc. Carteras, billeteros, petacas, pitilleras y bolsillos. Venta de sellos de correos para colecciones. Completo surtido en artículos para dibujo. Sellos de cauchout. Imprentillas. En esta casa se hacen cuantas encuadernaciones se la confíen con prontitud y economía. En el ramo de Imprenta, 25 por 100 de economía.

☆ ☆ ☆ ☆ ☆ :: Casa especial en tarjetas postales para felicitaciones ☆ ☆ ☆ ☆ ☆

Sociedad anónima "Cros,"
BARCELONA

Grandes fábricas de ABONOS y PRODUCTOS QUÍMICOS en Badalona, Alicante y Sevilla
DE VENTA EN GUADALAJARA:

 **MANUEL CANALEJAS**
MAYOR ALTA, NUMERO 43

Esta Casa avisa a sus clientes que no se dejen sorprender por los que dicen que no hay Superfosfatos de 18/20, pues dispone de grandes cantidades de esta graduación para poder cumplimentar todos los encargos.

Depósitos: Alcalá de Henares, Guadalajara y Humanes

Campos de experimentos agrícolas

— DE —

JUAN CASAMAJO Y COMPAÑIA

ALMATRET ★ (PROVINCIA DE LERIDA)

Cien hectáreas de terreno y 2.000.000 de capital, dedicados exclusivamente a experimentos agrícolas de gran producción.

Unica y exclusiva Casa en Europa y América que, sin reparar en gastos y sacrificios, marcha a la vanguardia del progreso agrícola mundial, presentando anualmente a sus miles de clientes los continuos y repetidos adelantos practicos, de éxitos asombrosos

AGRICULTORES

Acudid todos a esta Casa en demanda de semillas y olivos, si quereis ser ricos y empujar vuestros intereses y producción

En *trigos, cebadas, avenas, trébols, alfalfas y remolachas*, etc., etc., poseemos las semillas y árboles más productivos del mundo. Todas las semillas se entregan con selección esmeradísima al 25 por 100, (únicos en Europa).

Las semillas y árboles de gran producción que solo nuestra Casa experimenta, son aceptadas y recomendadas por un sinnúmero de Ingenieros agrónomos y altas personalidades agrícolas de toda España que las conocen muy a fondo. Esto solamente, os dará clara idea de los grandes beneficios que obtendreis comprando en esta Casa.

¡Propietarios, leed! Olivos Arbequinos

Nuestros famosos OLIVOS ARBEQUINOS, que resuelven la plantación verdad es el árbol de la creación que más produce. Esta preciosa variedad perfeccionada en un todo por esta Casa, podemos asegurar se adopta bien en todas regiones de España, resistiendo tenazmente las sequías más pertinaces, como el frío más riguroso; asociándose muy bien, con toda clase de cereal, (calidad importantísima), siendo indemnes a toda plaga, rindiendo excesivamente fruto y de superior calidad.

¡Mucha atención, agricultores! Nuestros famosos olivos «Arbequín», a los 5, 7 y 9 años de su plantación, rinden anualmente dos, cuatro y seis posetas por olivo, lo que no se ha podido conseguir con otras variedades.

Propietarios.—La seriedad y buen nombre de esta Casa, os pone a cubierto a fin de que no sea sorprendida vuestra buena fe, por los muchos revendedores que sin escrúpulos propagan negocios agrícolas que por completo ignoran, lo que es causa de grandes perjuicios para la causa que defendemos.

Téngase presente: En Agricultura: **el acierto, es la fortuna; el error, es la ruina.**

Pídase catálogo. Toda la correspondencia dirijase al director, D. Juan Casamajò, ALMATRET (Lérida)

Campos de experimentos agrícolas

En los almacenes de tejidos
= al detall de =

BERNARDO JUSTEL

MAYOR ALTA, 1 - - - GUADALAJARA

Gran liquidación solo por 4 meses

Por tener que ejecutar importantes reformas en los locales de este acreditado establecimiento, se liquidarán hasta el mes de Septiembre próximo todas las existencias, tanto en géneros blancos y negros, como en lanas, sedas, batistas, céfiros, percales, paños, paras, géneros de punto y ropas hechas. **Todo a mitad de precio :-; ¡¡VER PARA CREER!!**

Todos los días géneros distintos. 100.000 metros retales baratísimos. A todo el que compre desde CINCO ptas. UN REGALO

BOCADILLO MERIENDA, 0'50 PTS. **Pretty Room** Gran Café Restaurant :-; :: FIAMBRES A 1'25 RACION ::

CAFES, LICORES, CERVEZAS, CHOCOLATES, HELADOS

Servicio á la carta. Abonos á 3, 4 y 5 pesetas, almuerzo y comida

Banquetes Bodas Bautizos Billares

MAYOR BAJA, 59 Y 61 -:- GUADALAJARA

= (FRENTE A LA PARADA DE COCHES DEL FERROCARRIL) =

SE venden cuatro mesas de Colegio. biper-sociales y una de Dibujo capaz para cuatro alumnos, Manuel Medrano, 29, segundo izquierda.

Bodegas Bilbainas

Almacén de vinos

- DE -

MANUEL CANALEJAS

= MAYOR ALTA, NUMERO 43 =

REBAJA DE PRECIOS

VINO TINTO superior, a ptas. 5'00 arroba (los 16 litros); 2'50 pesetas, media arroba (8 l.); una peseta, cuarto de arroba, (4 litros).

A cada comprador de 25 pesetas se le regala una botella de Jerez de clase inmejorable.

SE SIRVE A DOMICILIO



EL AMPARO FUNEBRE

Agencia funeraria de JESUS DE LUCAS

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas y camas imperiales.

También se encarga de traslados y embalsamamientos, todo con grandes economías.

¡NO OLVIDAD ESTA CASA!

Santa Clara, 1, tienda (Junto al Bar del Hotel Español)

Sucursal en COGOLLUDO: Calle del Palacio

Indispensable para el Abogado

y el Util para los demás

POR BRAVO Y LECEA

ANUARIO PARA 1916

Edición encuadrada, el ejemplar, 5'25 pesetas; ídem de lujo, id., 6'25 id.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios, Estudio, 14, bajos. - Guadalajara

TAFONA MECANICA

- - DE DIGES - -

JAUDENES, 45. - TELEFONO 80

Esta casa es la única que fabrica su pan con **AMASADORA** mecánica.

También se fabrica *exclusivamente* en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

VENTA DE PAN FRANCÉS, CANDEAL Y DEL PAIS

DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.
Mayor alta, 42.
Amparo, 22.

Venta de ACEITE superior

El cosechero D. Antonio Sanz Vacas ha rebajado el precio del aceite de su cosecha a los siguientes precios:

Aceite corriente, a 11'50 ptas. arroba.

Aceite fino especial a 14 ptas. arroba.

Se vende desde cuarto de arroba en adelante.

Jáudenes, 20, (Carrera), bajo.

Compañía Francesa del "GRAMOPHONE,"

Ha sido nombrado representante de dicha compañía en esta capital y provincia D. Román García.

Las personas que deseen adquirir discos y demás artículos relacionados con esta industria pueden dirigirse al domicilio de dicho representante, Plaza Mayor, 25. 3.º.

Se manda catálogos y suplementos gratis a quien lo solicite.

Aguardientes con Guía

Comprádselos a Filomena Torres, que los tiene de excelente calidad, y regala la libreta que deben llevar los vendedores al por menor.

Pedid precios y os convenceréis de su economía.

CALLE DE MADRID. 27. GUADALAJARA

JULIAN MARQUETA

LA MADRILEÑA

Ropa blanca, canastillas, falzones, capas y camisones, gorras de cristianar, equipos de novia, cubre corsés, peinadores, combinaciones y vestiditos de niño en piqué y batista.

Blusas de señora; esmerada confección y corte irreprochable en artículos blancos, por finos y delicados que sean.

Mayor Alta, núm, 9

Además

del gran surtido en muebles, ferretería, batería de cocina, material eléctrico, etc., no olvideis que la casa

Manuel Taberné

TRABAJA LOS SIGUIENTES ARTICULOS DE LA TEMPORADA

Persianas, Heladoras, Fresqueras, Polvos insecticidas, Mecedoras y Hamacas de lona

Mayor baja, números 77 y 79 Guadalajara

La mejor marca de vinos de Jerez es la de

M. ANTONIO DE LA RIVA

JEREZ DE LA FRONTERA

Especialidad de la Casa: Marcharnudo de la Riva

BAZAR PARISIEN

- Joyería,
- Platería
- y Relojería

Artículos para regalos.—Unico establecimiento en su clase.—Sombrerería, Calzados,
Ropas hechas y mil artículos más.

MAYOR BAJA, 25 AL 31. — (Junto a la Administración de Loterías)

Ferretería CEMENTOS marca LEON Camas

HERRAJES, HERRAMIENTA, ETC., ETC.

ALFONSO DE L. ARRIERO

20, Mayor baja, 20 ::-: Guadalajara

GRAN SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO DE RICARDO RAZOLA

Inmenso surtido en novedades para la temporada.

Alta novedad en trajes y gabanes para caballero.

Se garantiza el buen corte y rápida y esmerada confección.

MAYOR ALTA, 26 y 28.—Guadalajara

Eugenio Antón, barbero de Espinosa, necesita oficial de 15 a 20 años de edad.

SE VENDEN huecos de ocasión. Razón, Plaza de González Hierro, 14.—Carpintería de Jesús de Lucas.

SE ALQUILA una tienda en la Plaza de Marlasca, núm. 1, esquina a la calle Mayor. Razón: en el principal. —Av.—

Lea usted el anuncio, inserto en décima plana, de los Campos de experimentación de J. Casamajó, Almatret (Lérida)

PALACE HOTEL ESPAÑOL — DE — RUFINO MERINO

Mayor baja, 24, duplicado.

Magnífico Establecimiento situado en el punto más céntrico de la población, montado a la altura de los de su clase, amplias y elegantes habitaciones amuebladas con gusto, gran salón de lectura, visitas y piano, calefacción por vapor en toda la casa. Esmerado servicio.

Hospedaje completo desde 6 pesetas. Almuerzo, de 3 pesetas en adelante.

FUNERARIA DE LUCIANO FERNANDEZ

MAYOR BAJA, 20.—Guadalajara

TELEFONO NUM. 74



LA FE

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas, camas imperiales, etc., etc.

Cera superior de todos tamaños a precios reducidos.

SERVICIO PERMANENTE

VENTA de una casa y corral espaciosos en la calle de los Madriles, núm. 1, Darán razón: Casado y Rubio en Cta. Av

: Magdalena Romero : MODISTA

Este nuevo taller, establecido en uno de los sitios más céntricos de la población, está a cargo de la oficiala que fué de la acreditada casa «FABIA» de la Corte, Magdalena Romero, quien al establecerse en esta ciudad ofrece toda clase de confecciones en vestidos y abrigos para señora y niña. Especialidad en trajes hechura sastré. Nuevos modelos para la próxima temporada.

CALLE DEL MUSEO, NUM. 1, PRAL. (ESQUINA A MAYOR BAJA)

SE VENDEN cinco mulas, de 150 a 750 pesetas una. Razón, Jáudenes (Carrera), núm. 43, carpintería. Guadalajara. Av

GRAN BAZAR LA TIJERA DE ORO

Sombrerería, sastrería, ropas hechas para caballeros y niños. Depósito de calzados de duración eterna. Camisería, guantes, corbatas, cuellos y puños, paraguas, bastones. Paños, panas y driles, trajes de dril y alpaca, y mil artículos más a precios increíbles. Se admiten géneros para su confección. Se reforman y planchan sombreros.

Sombreros de todas clases y precios

MAYOR BAJA, 69.—GUADALAJARA

TELEFONO NUMERO 63

No confundirse, siempre

LA TIJERA DE ORO

SIN RIVAL

Por su extenso surtido.
Por la forma de sus compras.
Por su sistema de venta.

Los almacenes al detall de tejidos y novedades de

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Mayor baja, 1 ✕ Guadalajara

compiten en surtido y precios con los mejores de otras grandes capitales

✕ SIEMPRE ULTIMAS NOVEDADES ✕